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在进口葡萄酒享受“零关税”的政策红利之下，吹

响了新一轮对国产酒的进攻号角。日前，中澳自贸区

协定的签署，意味着有 34.7%的澳大利亚葡萄酒的关税

将在 2019 年降为零。澳大利亚也将成为继新西兰、智

利后，又一个享受葡萄酒零关税待遇的国家。

可以预见，在行业微弱复苏的背景下，国产葡萄酒

将正面迎战进口酒的冲击，新一轮洗牌或在所难免。

随着国内市场日趋成熟及消费者对进口酒认知的加

深，国产葡萄酒该何去何从？

“零关税”进口葡萄酒来势凶猛

根据中智自由贸易协定，自 2015 年 1 月 1 日起，中

国对智利葡萄酒实行零关税，仅征收 10%的消费税。6

月 17 日，中澳自贸区协定的签署则意味澳大利亚葡萄

酒将在 2019 年享受零关税。

“零关税”或将成为中国酒业的标志性事件，直接刺激葡

萄酒进口量的增长。2014年中国进口葡萄酒总量达到3.83

亿升，同比上涨1.59%。据中国食品土畜进出口商会酒类进

出口分会统计，今年1—5月，中国进口葡萄酒数量同比增长

38.09%，金额同比增长22.32%，进口额增速继续小幅提高。

而澳大利亚、智利葡萄酒至华的进口量也出现激

增。2015 年前 4 个月，澳大利亚葡萄酒进口量同比上

升 48%，进口额激增 90%，成为仅次于法国的第二大葡

萄酒进口国。今年 3 月，智利瓶装葡萄酒向中国出口大

约 34 万箱，总额超过 1.16 亿美元，增长 14.8%。

业内人士认为，零关税直接传导至终端价格，使进

口葡萄酒价格不断下探，国内葡萄酒市场竞争更加白

热化，这对国产葡萄酒市场份额的挤压显而易见。

对此，中国酒业协会副秘书长王祖明接受采访时

表示，零关税导致的价格冲击是必然的，“但价格并不

是决定行业发展的唯一因素。葡萄酒是极具个性化的

酒种，注重的是品质、产区和性价比，中国葡萄酒目前

还缺乏个性和特点，没有辨识度。”

重渠道轻文化 行业变革在即

国家统计局数据显示，2015 年 4 月中国葡萄酒产

量为 74，000.43 千升，同比增长 11.93%。1-4 月累计葡

萄酒产量 322，236.46 千升，同比增长 15.03%。行业目

前仍处于弱复苏期，性价比高、品种丰富的进口酒或将

进一步蚕食国产酒市场份额。

相较而言，国产葡萄酒在种植、酿造、品质、营销等诸

多方面与进口酒存在较大差距，该如何应对进口酒的冲击？

为此中投顾问食品行业研究员梁铭宣表示，国产

葡萄酒应立足产品，不断提升生产酿造工艺，改善口

感，丰富产品线，积极在市场上营造葡萄酒消费氛围。

王祖明认为，进口葡萄酒的推广方式值得国内企

业学习。首先是葡萄酒的个性和品质需要进一步提

升，第二是提高性价比，第三要重视市场推广和本土葡

萄酒文化建设。

在王祖明看来，国内葡萄酒产业的发展瓶颈在于个

性和品质，葡萄品种的选择、栽培模式和技术没有提高，

各个产区没有形成自己的特色。“国内葡萄酒企业重渠

道轻文化，照搬白酒的营销模式是不可取的，葡萄酒的

文化属性很重要，高端酒的价格支撑需要品质、品牌、历

史、文化、风土等因素的共同作用。这需要企业给消费

者讲一个好的故事，把葡萄酒的文化内涵讲给消费者。”

国产品牌发力 进口酒不被看好

为应对国人偏好进口酒的消费趋势，国产葡萄酒

也顺势而为，以并购海外酒庄应对挑战。目前，张裕、

王朝、中粮等酒企都加码进口酒代理或并购。作为国

产葡萄酒老大，张裕明确表示会将营销资源向自有品

牌进口葡萄酒适当倾斜。为此，张裕今年计划投资 10

个项目，投资总额为 19.1 亿元。其中计划投资约 3 亿元

用于在法国、西班牙及智利等国家收购相关企业。按

计划，进口葡萄酒要占到张裕营收的 30%。

“国产品牌经营进口酒，一方面要将进口酒品牌优

势和自身的口碑、渠道资源相结合，提高企业竞争力；

另一方面可以乘势布局海外市场。”梁铭宣表示，进口

酒能增加本土葡萄酒企业的危机意识，逼迫其提升自

身竞争力。不过，也有业内人士评价称，张裕投资海外

更像是资本游戏，成本低效率高。葡萄酒想要真正走

出国门，不是看渠道，而是看产品。

王祖明认为，贴牌生产进口葡萄酒成本更低，但治

标不治本，对国内葡萄酒行业的真正发展无益。中国

葡萄酒产区要发掘有代表性、有特色的，甚至惊艳的品

种才能和进口葡萄酒抗衡，突出中国风格才是产区真

正的核心竞争力。

“大企业应承担把国产葡萄酒做大做强的责任，进口

葡萄酒是另一套游戏规则，国产酒都做不好的企业，很难

说能把别家的孩子养好。”一位业内资深人士说。（胡可璐）

雅堂之家开启家居“互联网+”新时代

近日，雅堂之家与央视财经频道“独家战略合

作伙伴签约仪式”在京举行。

签约仪式上，央视广告经营管理中心主任何

海明表示，雅堂之家是国内率先登陆央视财经频

道的家居电商品牌，自李克强总理今年首次在政

府工作报告中提出“互联网+”计划后，雅堂之家

积极响应，快速调整以适应市场发展，快速成长

为行业领导品牌。而财经频道是一个以财经资

讯节目为主的频道，定位于“ 全球视野、全球市

场、全球资源、全球智慧”，不盲目追求“高端”，

而是面向最广泛的大众，采用通俗易懂的形式提

供专业的财经服务。今天，逐步实现创新转型的

雅堂之家与实现媒体融合的中央电视台走在了

一起，这是企业的“互联网+”，也是央视财经频

道的“互联网+”。

雅 堂 之 家 董 事 长 杨 定 平 在 致 辞 中 强 调 ：

2013 年 雅 堂 之 家 成 立 至 今 短 短 两 年 多 的 时 间

里，经历了跨越式的发展，借国家“互联网+”的

东风，雅堂之家加快了发展的步伐。今天和央

视达成的战略合作，对雅堂之家来说是一个全

新的里程碑，也是雅堂之家品牌战略全新运作

的一个重点。

从今年 10 月份开始至 2016 年年底，雅堂之家

与央视财经频道双方将成为战略合作伙伴。央视

将提供优质高效的品牌传播，助力雅堂之家打造

成为家居电商第一品牌。 （晓 月）

国家电网中标巴西项目

日前，国家电网公司 (以下简称国家电网)再

次中标巴西美丽山水电站特高压项目，预计将带

动超过 50 亿元的国产电力装备出口。

国家电网提供的资料显示，其目前境外投资

总额为 98 亿美元，境外资产为 298 亿美元，较 7 年

前进行海外投资时增加了 17 倍。

巴 西 美 丽 山 二 期 项 目，是 巴 西 第 二 大 水 电

站—美丽山水电站的送出工程。该水电站装机

容量达 1100 万千瓦，二期送出工程的线路全长

达 2518 公 里 ，途 经 巴 西 帕 拉 州 、里 约 州 等 5 个

州 ，输 电 能 力 为 400 万 千 瓦 ，计 划 于 2020 年 投

运。届时，将成为美洲第二条特高压直流输电

线路。

据悉国家电网对海外市场的开拓始于 2009

年。截至目前，已投资运营了菲律宾、巴西、葡萄

牙、澳大利亚、意大利、香港等 6 个国家和地区的

骨干能源网，还承揽了埃塞俄比亚等多国骨干能

源网建设。 （王 云）

财 经 动 态财 经 动 态

企业聚焦

■ 本报记者 毛 雯

俏江南创始人张兰“被出局”一事传得甚嚣尘上。

近日，张兰委托律师发布声明，全面否认出局说法。

“CVC当年追着张兰买股”

提及张兰与 CVCCapitalPartners（以下简称 CVC）

从合作到闹掰的过往，据知情人透露，其实早在 2012

年 5 月，CVC 就与张兰有接触了，只不过那时还是在

国家反三公消费政策尚未出台前，CVC 开出了不到

3 亿 美 元 的 价 格 入 股 俏 江 南，但 是 张 兰 一 直 看 不 上

CVC，因此张兰当时对外说“没有与 CVC 接触”也是

可以理解的。

在张兰看来，上市之前引入基石投资者是因为自

己并不看重钱，更重要的也是要让投资者看到，俏江南

是被看好的。知情人士张岭告诉记者，CVC 还是一直

追着张兰，说可以出更多的钱，未来还可以带领俏江南

上市，CVC 董事合伙人及大中华区主席梁伯韬还曾写

了一封亲笔信给张兰，希望说服张兰达成交易。

事情接下来似乎顺理成章，张兰最终选择考虑与

CVC 合作。

CVC空手套白狼

从事国际并购的专业人士陈若剑告诉记者，一些

外国基金收购中国企业很多采用“空手套白狼”的手

法。陈若剑说，CVC 在此次收购俏江南过程中，没从

自己腰包里掏出多少真金白银。

据报道，CVC 当时是募集了一个亚洲 3 号基金来

收购俏江南等中国餐饮企业，建立一个餐饮集团。按

照国际基金惯例，在这样的募集资金中，发起人顶多掏

5%-10%的资金出资作为基金的 GP（一般合伙人），再

吸引其他投资人投入资金作为 LP（有限合伙人）。

为何在中国反三公消费政策公布之后，CVC 仍然

追加资金要控股俏江南？对此问题，陈若剑表示，因为

CVC 当时在法国已经收购了一家餐饮集团，同时他们

还要打造亚洲餐饮集团，打算收购中国的大娘水饺，还

有另一家定位中端的泰式餐饮的企业。同时 CVC 还

需要高端餐饮俏江南的品牌影响力，以此作为项目亮

点希望引来投资人加入 CVC 的基金。

“除了募集发售一个基金大约 1 亿多美元外，另

外一部分收购资金 1.4 亿美元就是来自银行的杠杆

收购贷款”，陈若剑表示，CVC 收购俏江南股权的总

资金中一部分是来自 6 家外资银行的贷款，总额 1.4

亿美元。

“ 这 个 银 行 贷 款 是 通 过 杠 杆 收 购 的 方 式 完 成

的”，陈若剑表示，即贷款人要将自己收购公司的股

权 抵 押 给 银 行 ，也 就 是 说 CVC 将 自 己 持 有 的 俏 江

南股权抵押给了 6 家银行。在 CVC 操作模式中，这

样 相 当 于 大 约 3 亿 美 元 的 收 购 项 目，其 实 自 己 腰 包

仅 掏 了 很 小 一 部 分 ；然 后 未 来 再 操 作 上 市 ，赚 取 更

多的资金便抽身离开。

CVC经营不善要退货

陈若剑表示，CVC 进来后，包括张兰在内的董事

会成员就全部退出了，CVC 根本就没有委派真正的国

际人才团队，只派了 3 名董事进入，其中还有一个是财

务人员，且基金根本不懂中国餐饮，加上整个高端餐饮

几乎雪崩，俏江南也不例外。

当时有媒体报道，俏江南的业绩相比 CVC 收购前

大幅下挫 50%。

据知情人士透露，CVC 向张兰承诺的 8000 万美

金注资更是一分都没投入。作为基金，CVC 想通过

控 股 俏 江 南 然 后 上 市 大 赚 一 笔再退出的想法几乎成

为死棋。

“世上哪有买一双鞋穿了一年要退货的说法”，陈

若剑告诉记者，在如此情况下，就出现了今年 3 月媒体

报道的 CVC 申请香港法院冻结张兰等资产令的消息。

出局者是CVC而非张兰

“CVC 的计划是要质押俏江南股权来贷款、用收

益来还款，谁知道如意算盘落空，中国高端餐饮发生

崩盘令他们彻底失算”。知情人士张岭表示，在银团

贷 款 协 议 中 ，银 行 对 俏 江 南 财 务 指 标 有 严 格 约 定 。

正是俏江南经营在 CVC 接手之后陷入困局之际，银

团方面今年初就要求 CVC 在 15 天之内向俏江南注

资 6750 万美元，以应对潜在的财务违约，从而让俏江

南能够重获新生。

“但是 CVC 不仅拒绝注入资金，同时也不再按约

定还贷。”张岭说，据他了解，针对 1.4 亿美元贷款，CVC

可能就只还了大约几百万美元的金额。“CVC 号称几

百亿美元的基金，为何不偿还这区区 1.4 亿美元的贷

款，眼睁睁看着银行团派保华接管公司？”陈若剑质疑，

CVC 置其作为 82.7%的大股东义务于何地？置俏江南

全国几千名员工的饭碗于何地？置 CVC 当年收购俏

江南的种种承诺于何地？

“对这些问题我们一直在调查”，陈若剑表示，从整

个事件经过来看，是 CVC 的违约导致银团最终委派保

华进入接管俏江南，在这场游戏中，今年 7 月 14 日宣布

真正“被出局”的是 CVC，而非张兰。

张兰将状告CVC

近日，张兰表示，CVC 向银行抵押的是俏江南 100%

股权，也就是说 CVC 并未经过自己同意便将自己的股权

也抵押出去了。这也就能解释近日张兰称已于 2013年底

辞去俏江南相关公司董事职务和法定代表人，但其去年

年底还对外称自己是公司董事长的原因。

据陈若剑介绍，俏江南被收购之后的股权结构非

常复杂，涉及离岸和国内的至少 6 到 7 层股权结构。简

单点说就是：CVC 收购俏江南后，张兰仍持有 13.8%股

权的公司是最高层级的开曼控股公司，张兰至今仍担

任这一公司董事长。而开曼公司下面又 100%持有 BVI

公 司 ，BVI 又 100% 控 股 香 港 某 公 司 ，香 港 某 公 司 又

100%控股中国境内的所有带有“俏江南”字号的各家公

司。张兰 2013 年底辞去的是所有带有俏江南字号的相

关公司的董事和法定代表人职务，但是她目前为止还

是最高层级开曼公司的董事长。

“根据我们跟张兰的交流情况，她只是知道自己担

任最高层控股公司的董事长，也就是‘俏江南集团’的董

事长，实际上法律上并没有俏江南集团这样一家公司，

而是在对外市场宣传时将所有俏江南公司和酒店统一

称为俏江南集团，其实张兰辞职之后已经脱出俏江南的

日常经营管理，也不会搞清楚中国的各家俏江南公司的

董事或法定代表人到底是谁。”陈若剑如此表示。

“CVC 之所以能够未经张兰同意就能向银行抵押

境内的俏江南公司 100%股权，是因为这些俏江南公司

的法定代表人和董事都已经变成 CVC 指派的人员，这

些人完全可以操作股权质押给银行的事情，尽管张兰

本人仍持有最高层开曼控股公司的小股权并担任董事

长”，陈若剑表示，目前香港的仲裁官司正在进行当中，

由于双方和法院有保密要求，因此不便对外透露具体

细节和进展。但是针对 CVC 违法抵押张兰股权的事

情，并且 CVC 拒绝偿还银行贷款导致整个俏江南被银

行团委派的保华公司接管一事，下一步张兰将在中国

对 CVC 采取新的法律诉讼行动。

进口葡萄酒抢攻市场
国内酒企应对乏力

俏江南的投资变数


